

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al tr. 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 17 de Mayo de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 109

AL DIA

Inutil! crueldad! Cuando la hora
de la Justicia suena,
cómo es Dios quien la envía, no le es dado
al hombre detenerla.
Vosotros que vertisteis vuestra sangre
por una noble idea:
si tornáis, desde el cielo de los mártires,
los ojos á la tierra
y los fijáis en el rincón perdido
que vuestra tumba encierra,
al ver que en su horizonte el claro día
de sus dichas comienza;
que la nube preñada de desdichas
de horrores y vergüenzas
que tanto tiempo, cual pesada losa
oscureció su estrella
de la verdad al soplo poderoso
en girones deshecha
se arrastra por el suelo cual las sierpes,
se deshace y se aleja;
si de prodigio tal llega á vosotros
la no esperada nueva,
sombras queridas de Queralt y Vives,
Pedret y Sacanella,
acaso vuestras almas que á Dios gozan
de dicha se estremezcan,
por mirar venturosa á vuestra patria
y haber muerto por ella!

En tanto, aquí, vuestros amigos fieles
vuestros nombres recuerdan,
y al evocarles, de sus ojos caen
y por su rostro ruedan
lágrimas tristes de dolor sincero,
de gratitud eterna!

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz 16-5-99.

FILIPINAS

Ataque á los españoles en Zamboanga

El general Montero herido

Manila 13.

General Rios á ministro Guerra.

«En este momento recibo siguiente cablegrama de Ilo-Ilo: «General Ottis Manila rogándole envíe lo siguiente al general Rios, Manila. Día 7 zamboanguenos enviaron carta pidiendo armas de las existentes, porque, amenazando con ataque plaza caso de no concedérselas; se contesto negativamente, y ayer 10, á las diez y media noche, rompieron nutrido fuego cañón, ametralladoras y fusilería sobre plaza, realizando después resuelto

ataque; fueron rechazados, sin que en ningún punto pudieran romper línea atrincherada previamente.

Hemos tenido general Montero herido hombro izquierdo, comandante ingenieros Gimeno brazo derecho, capitán infantería Alvarez Bonilla y teniente Granados también heridos y un muerto y tres heridos tropa. Enemigo cortado curso aguas que abastecía plaza, é impedido entrada de viveres, dificultando extraordinariamente suministro tropa.»

Regreso de las tropas españolas

El señor ministro de la Guerra comunicó el precedente despacho á Su M. la reina y al señor presidente del Consejo de ministros.

El Sr. Silvela celebró una entrevista con el general Polavieja, para acordar lo que debía hacerse con las

tropas españolas que se encuentran en el Archipiélago filipino.

«Es muy doloroso—decía anoche el señor Silvela—que hayamos tenido esas bajas en un territorio que no es nuestro. Hemos retenido allí algunas tropas, en punto que no han ocupado todavía los americanos, con la esperanza de que de alguna manera pudiera influir esto para la devolución de los españoles que están en poder de los tagalos.

Las gestiones para conseguir su libertad han sido hasta ahora ineficaces. Con nuestros comisionados se negó á tratar Aguinaldo; un francés que se ofreció ir al campo enemigo para tratar del rescate de los prisioneros, fué muerto al atravesar la línea, y el gobierno americano ha contestado á nuestro último requerimiento que hará cuando pueda para rescatar á los españoles; pero el hecho es que no lo ha conseguido, acaso porque su poderio sea menor que el que tuvimos en el último periodo de la insurrección, pues ni siquiera cuentan con el ferrocarril de Dagupán, cuya línea está cortada.

En vista de esto, lo que no puede sostenerse por más tiempo es la permanencia de tropas españolas en territorio que no estamos obligados á defender, y mucho menos habiéndose cortado el agua, é impidiendo la entrada de viveres en el punto que ocupan dichas tropas.

Hemos teleografiado al general Rios para que inmediatamente, y utilizando tres vapores que tiene disponible en Manila, embarque en ellos y recoja las fuerzas de Zamboanga y de Joló, regresando á la Península. Se le ordena que dé conocimiento al general Ottis, á fin de que pueda enviar tropas americanas si le conviene, para la defensa de los territorios que abandonamos.»

Manifestaciones del general Polavieja

El señor ministro de la Guerra manifestó que ignoraba si el general Rios tenía muchas ó pocas simpatías entre los tagalos; pero lo que podía afirmar, respecto á los prisioneros, era que la aspiración de Aguinaldo consistía en que tratara nuestro gobierno con el suyo directamente, porque así quedaba reconocida implícitamente ante el mundo la beligerancia de los filipinos.

«Pero esto no puede hacerlo España—decía el general Polavieja,—primero, porque los Estados Unidos nos pedirían inmediatamente una explicación, y tendríamos que dársela por

haber tratado en territorio que ejercen soberanía con los que se han levantado en armas contra la dominación americana.

Además, aun admitiendo en hipótesis que los Estados Unidos no protestarán, les bastaría para hacer ineficaz nuestra gestión no permitir la concentración ni el embarque de nuestros compatriotas.

Resolver el problema relacionado con los prisioneros resulta difícilísimo; pero el gobierno no pierde la esperanza de que se consiga el rescate de nuestros compatriotas.

A esta cuestión ha obedecido principalmente el que no hayan sido repatriados á estas fechas las fuerzas de Zamboanga y Joló, porque como los yankees rogaron que continuase ocupando ese territorio, y se confiaba, incluso por el gobierno anterior, que los americanos nos ayudarían en el rescate de los prisioneros españoles, se accedió á la demanda.

Respecto al destacamento de Baler, yo propuse al general Ottis tres medios para salvar á aquellos héroes: primero, que fueran á realizar esa empresa fuerzas españolas y americanas en igual número; segundo, que fueran los americanos solos en auxilio del destacamento español, y tercero, que fueran nuestros soldados únicamente los que acudieran en auxilio del capitán Las Moreras y sus valientes.

Los americanos escogieron la segunda proposición, por parecerles más decorosa, puesto que ejercen soberanía en Filipinas; pero lo cierto es que hasta la fecha no han cumplido su ofrecimiento, sin que haya medio de exigírselo por nuestra parte.

Sin embargo, también se encontrará la solución para ese problema.

La peregrinación á San Pascual

EN VILLARREAL

16 Mayo 99.

Aspecto de la población

De nuestro apreciable colega el «Heraldo de Castellón»:

El aspecto que ofrece Villarreal al viajero apenas este transpone las puertas de la estación es por demás hermoso.

Y es más hermoso apenas se entra en la primera línea de casas del pueblo.

Curioseados los edificios, pintarras, lavadas y aseadas todas, ostentando colgaduras de los colores nacionales..... es esto pintoresco en extremo y agradable por muchos conceptos.

La devoción al Santo del Sacramento, resalta, aún en los detalles más insignificantes, en las cosas más superficiales.

Rebozan de gozo todos los corazones.

El entusiasmo es grande, inmenso y es más grande y más intenso cuanto más se aproxima la hora en que las representaciones católicas de España han de tributar al humilde pastorcillo de Torrehermosa, homenaje elocuente de rendida devoción, de veneración inmensa.

Villarreal demuestra de manera cumplida ahora toda su pasión al Santo, todo su admirable fervor a aquél enamorado del Sacramento, en galanándose, revistiéndose rica y soberbiamente y ofreciendo notas de color y centelleos de luz vivísima.

Por todas partes se ven arcos de triunfo, que, como los levantados en la plaza de la Constitución, calles de Burriana y arrabal de San Pascual son vistosos y muy artísticos.

El último particularmente, el del arrabal de San Pascual es de un gusto extraordinario y ha sido proyectado y dirigido por mi querido amigo el jefe de telégrafos don José Bañón a quien felicito cordialmente por su inspirada obra.

Frente a los Casinos Nuevos, Antiguo y Carlista, han levantado estas sociedades bonitos arcos, tapizando también de verde follaje las paredes.

Hay verdadero pugilato en el adorno de los Casinos como lo hay también y muy grande en el de las calles.

El adorno de la fachada del Nuevo Casino es de gusto y resultará de mucho efecto por la noche cuando ardan las lámparas eléctricas que se han colocado ante el follaje del que surgirán necesariamente, líneas de luz muy profusa.

La plazoleta de la iglesia arciprestal está adornada con mucho gusto.

Las tiras de banderas y farolillos dispuestos en forma de pabellón que remata, soberbia y artística corona, dan a aquella aspecto muy agradable.

Llegada de romeros

Anoche en el tren correo llegaron a ésta los adoradores de Madrid, Valladolid y la Mancha, siendo recibidos muy afectuosamente y alojados convenientemente.

Esta mañana han llegado los respetables individuos que forman el Consejo Diocesano de Valencia.

También han llegado con dicho Consejo el señor Barón de Santa Bárbara.

Escuadrones de caballería

Esta mañana han llegado a Villarreal al mando del capitán D. Eduardo Bache dos escuadrones de caballería de Sesma.

Con esto se ha animado todavía más la población.

Forasteros

Aparte de los adoradores, llegan de todas partes infinidad de forasteros.

El alojamiento y hospedaje se hace por momentos difícil.

Solicitud cariñosa

El vecindario de Villarreal, se muestra en extremo afable con los forasteros y puede decirse que sin la cariñosa solicitud de los villarrealeses sería ya a estas horas, sino imposible, difícil cuando menos, el alojar convenientemente a todos los romeros que llegan.

Llegada de peregrinos

En el tren especial llegado hace poco han bajado unos cuatro mil peregrinos de Valencia y su provincia.

En la estación han sido objeto los romeros de una delirante ovación.

Llegada de los Prelados

Poco después del tren especial de Valencia ha llegado el de la parte de Cataluña.

En este tren han venido los Prelados de Burgos, Tortosa y Lérida.

Para recibir a tan ilustres huéspedes, se ha organizado una lucida procesión en la que figuraban 62 estandartes.

Llegada de Otumba

En un tranvía acaban de llegar las dos compañías de Otumba.

Su presencia en Villarreal ha aumentado la animación y la importancia de los festejos.

Número de peregrinos

Burriana da un contingente de 4000 peregrinos.

Sagunto 500 sin contar la música de este pueblo que llegará mañana.

De Cataluña habrán llegado otros 4000.

Calculo ya en unos 20 mil los peregrinos que han entrado en Villarreal hasta esta hora.

Entusiasmo

Reina en Villarreal un entusiasmo indescriptible.

En este momento empiezan los trabajos para dejar espléndidamente alumbrada la población.

El general Moltó

En el tren de las nueve de la noche es esperado el capitán general de Valencia.

Programa de la fiesta

Para mañana reza el programa lo siguiente:

A las seis de la mañana, han empezado los peregrinos a hacer el acto de veneración al Sepulcro de San Pascual.

A las nueve y media misa solemne de pontifical que celebrará en la iglesia arciprestal el excelentísimo señor Arzobispo de Burgos, con asistencia de los demás Prelados que concurren a la romería, y predicará el señor canónigo magistral de Tortosa, Dr. don Rafael García.

Terminada la misa, se dará a los peregrinos la bendición papal y por la tarde a las tres y media, solemne procesión Eucarística.

CRONICA

Hoy cumple años nuestro amado monarca Don Alfonso XIII quien al crecimiento físico ordenado y fetiz y al desarrollo extraordinario de una clara inteligencia, une dotes singulares de amor al estudio y a todos los nobles ejercicios que completan la educación propia de un Rey como soldado y caballero.

Ante las gradas del Trono corroborando una vez más su leal adhesión, eleva LA VERDAD en esta fecha al Todopoderoso votos fervientes para que colme de dichas y prosperidades al Rey Don Alfonso XIII, a su augusta Madre y a toda la Real familia.

Ni por caridad

El *Diario de Tortosa* y el *Correo* no pueden comprimirse. Hasta las oraciones de los fieles quieren negar a las víctimas de los infames asesinos de las Casas Consistoriales, correligionarios suyos y de esa masa neutra que diariamente jalea y cuyos nombres oculta temiendo que el país, los considere cómplices de aquel horrendo crimen.

Por caridad pedimos, creyendo que esta palabra podía ablandar a ciertos corazones, que publicasen una esquela anunciando los funerales que se celebraron ayer, pues lo anunciaron en términos tan pobres y desleñosos cual si fuera reclamo de mercancía que no encuentra salida en el mercado.

En cambio *El Estandarte Católico* ha atendido nuestro ruego, lo que le agradecemos con toda el alma, borrando así hasta el recuerdo de cuantas ofensas, con o sin razón, nos haya dirigido en nuestras luchas periodísticas.

Esta distinta conducta refleja los distintos sentimientos que animan a nuestras parcialidades políticas.

Lamentamos que el partido carlista tenga órgano tan perverso y felicitamos a los boschistas y gasolistas por tener por órgano a periódico que tan fielmente les fotografía.

Confiesen el *Diario* y el *Correo* que las malas compañías les han hecho olvidar los más sagrados deberes de ciudadanos, pues al honrar espléndidamente la memoria de las pobres víctimas no habrían hecho más que corresponder a las leyes de la cari-

dad, por las cuales uno de los infortunados muertos,

D. Miguel Viñes Casadó

en cuarenta años de bombero demostró en varias ocasiones que sabía exponer su vida para salvar la del prójimo; y quizá la de muchos que ni han honrado su memoria asistiendo al templo para elevar al cielo una plegaria en sufragio del alma de la infortunada víctima.....

¡Vaya un contraste!

¡Que demostración de caridad!

¡Vaya una regeneración!..

De los funerales

Mañana, que tendremos ya las notas necesarias, publicaremos los nombres de las personas que han contribuido con su cooperación y donativos al solemne funeral de ayer. Justo es que los buenos tortosinos premien con su gratitud los hermosos rasgos de caridad cristiana.

Alosas

Quejense los pescadores de lo escasa que ha sido este año la pesca de la alosa (saboga) apesar de haber sido el tiempo favorable para su entrada en el Fbro, dándola por terminada con la crecida y turbonada que experimentó ayer nuestro caudaloso río.

Visita

Ayer tuvimos el gusto de recibir la grata visita de nuestro querido amigo el ilustrado abogado de Reus D. Carlos Roig que regresó en el expreso de la tarde.

Elecciones en Cherta

Los boschistas no quieren convenirse de que el país les odia y no les teme. En la vecina villa de Cherta se lanzaron a la lucha contra la candidatura administrativa que representaba los elementos sanos de la población empleando toda clase de coacciones y amenazas creyendo de este modo que el país, como en otros tiempos, se acobardaría.

Vano empeño; empezó la lucha y como era de esperar la derrota de los boschistas fue colosal, de las no vistas en aquella localidad. Presentáronse arrogantes pretendiendo el triunfo de las mayorías en ambos colegios por tener intervenidas las mesas, pero antes de llegar a la hora del escrutinio se les vió molinos y cabizbajos haciendo titánicos esfuerzos para sacar cuando menos las minorías, pero el cuerpo electoral que tan bien les conoce, les negó el apoyo probando en las urnas su falta de simpatía, derretándoles en tales términos que en el colegio que más votos reunieron los boschistas fueron cincuenta y por consiguiente sin conseguir sacar triunfante ninguno de sus candidatos.

Felicitamos a nuestros amigos por su virilidad no dejándose intimidar por los boschistas y marchando unidos y compactos a las urnas para derrotar al caciquismo que les vejaba y envilecía, igual que a esta ciudad deshonraba la turba de famélicos, fal-